
2017年 2月 23日，姚明
全票当选新一届篮协主席，一
个月后，国家体育总局办公厅
又以一纸文件将中国篮球管
理大权赋予中国篮协。

从“小巨人”到“姚老板”
再到“姚掌门”，作为中国篮球
多年来的“金字招牌”，姚明上
任后推出了系列新政，其中最
大胆也最具争议的是“双国家
集训队”模式：由李楠、杜峰分
别率领红、蓝两队训练，两年
内原则上不交叉、不流动，分
别承担国际大赛任务，至
2019年起合并备战世界杯与
奥运会。

不可否认，篮协的改革对
其他项目具有示范效应。当
然，也并非每个体育项目都有
姚明这样的领军人物，每个项
目的群众基础和市场空间也有
所不同，体育改革、管办分离，
依然任重道远。

“打游戏”终于成了正经事。10
月 28日，在国际奥委会第六届峰会
上，电子竞技终于被公布为是一项“体
育运动”，而且代表们还就电子竞技进
入2024年巴黎奥运会展开了可行性
探讨。

在对待电子竞技的问题上，国际
奥委会是比较纠结的。从今年4月奥
委会主席巴赫明确表示电竞不可能入
奥，到10月表态愿意“拥抱”电子竞
技，短短半年时光截然两种态度。

越来越多的年轻人早已被电子屏
幕所吸引，电子竞技开拓出了令人无
法漠视的巨大市场，也具备了相当成
熟的“造星”能力，这大概是让国际奥

委会转变态度的最大原因。
当新兴的电子竞技汹涌

而至，奥林匹克运动既要考
虑年轻人的喜好，又要坚守
自身的价值，迎合与引领之
间，如何鉴别把握？确实，认
定一项运动与认可奥林匹克
价值观之间，由时代演进所
产生的问号，并非都能立即
迎刃而解。

当初AlphaGo战胜李世石的时候，
柯洁曾扬言：“就算阿尔法狗战胜了李世
石，但它赢不了我。来吧！管你是阿尔
法狗还是阿尔法猫！”但今年5月，在乌
镇，03，作为世界围棋第一人的柯洁九
段同样输得没有悬念。

在与AlphaGo的第三场对决中，向
来开朗的柯洁在弈至中局时起身躲进现
场宣传板后，在没有摄像机对着的区域独
自流泪，坐在十几米外的观众都能听见他
隐忍但清晰的啜泣声。最近他又回忆过
当时的感受：“当时感觉自己是在为人类
而战，所以（输了之后）没忍住（哭了）。其
实后来想想，我哪能代表全人类啊……”

对AlphaGo，马晓春表达过观点：
“当围棋遇见人工智能，是彼此的幸运。”
人工智能与智力运动之间的互动仍在不
断升级，一个打败所有围棋顶尖选手的

“狗”，背后依然是人，而最值得我们去留
心的恐怕是：背后这些人来自哪里？

记者 戴斌本版撰稿

变
革

2017，没有荣誉
至上的奥运会角逐，没
有群情激昂的世界杯
决战，可也恰恰在这样
的年份里，一些无关英
雄主义却又难忘的人、
难忘的事、难忘的瞬
间，或许更能显现体育
作为社会发展“窗口”
的意义，比如姚明执掌
篮协、刘国梁卸任、电
竞有望进奥运……若
要为之打上统一的标
签，最合适的字眼当是
“变革”。
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没人能料到，去年里约
奥运会的“网红”中国乒乓

球队会在今年“炸裂”。先是
传出“孔令辉被赌场追债”事

件，而后刘国梁又突然被宣布卸任
国乒总教练职位，这一对从运动员到

教练员叱咤乒坛多年的“双子星”于是又
成为国人关注的焦点。

国乒3月份还高调举行招聘会，确定刘
国梁继续担任总教练，而仅仅两个多月后，
中国乒协宣布国乒不再设总教练、主教练，
刘国梁转任中国乒协副主席。正当围观群
众还在热议“刘国梁究竟是升官还是降职”
之际，6月23日正在参加2017国际乒联世
界巡回赛中国公开赛的中国乒乓球男队两
名教练员和运动员马龙、樊振东、许昕擅自
弃赛。一时间，舆论汹涌，余波不断，为刘
国梁鸣不平者甚众，为乒协改革解析的声
音也有。其实，何须苦苦追问那些至今无
人应答的内幕与悬念，帮助国乒尽早恢复
平静才是各方的正事吧。
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